

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

MADRID 15 de abril.

Inútil tarea y enfadosa por demas tratar de hacer ver á *El Herald* el pensamiento de las oposiciones de clarado una y otra vez y ciento en to dos los terrenos en que pacificamente pueden emitirse las ideas y dilucidarse las dificultades; pero si á este trabajo renunciáramos sin marcada violencia, no nos sería dâdo prescindir sin protes- ta contra los absurdos é inmerecidos cargos que diariamente las dirige, aun cuando estos cargos sean de índole tal que tan manifiesta injusticia que mas leñdan á *El Herald* que á las oposi- ciones, y aun cuando únicamente el si- lencio del desden merezca quien ar- mado de todas las inmunidades conoci- das ataca con encarnizamiento á enemi- gos indefensos. ¿Ha olvidado *El Herald* la existencia del fiscal de imprenta? ¿Ignora, por ventura, que antes de que nuestro periódico llegue á sus manos ha de haber pasado por la *Aduana* de aquel funcionario que concede ó niega su *executur* sin explicar la razon de su V. B. ó del secuestro? ¿La situacion de la imprenta es tan dura, tan incom- prensible, que tal vez *El Herald* mis- mo no la advierte! Y sin embargo pue- de explicarse facilmente, cuando entre dos partes beligerantes hay una que por único medio de defensa tiene su *de- recho*, si la otra, apoyándose en la fuerza de que dispone, rompe el freno del *deber* correlativo. Mire *El Herald* á su alrededor y díganos lo que ha sido de los hombres conocidamente adver- sarios, pero adversarios legales de la política actual, y si encuentra que han desaparecido á impulso del viento de la época, no pregunte por qué la prensa independiente oye todos los dias con si- lencio sus diatribas.

Las oposiciones, como entidades po- líticas no existen; no queda mas oposi- cion que la del comun sentir, que la oposicion que pudiéramos llamar *del hogar doméstico*. ¿Podria decirnos el *Herald* dónde si no se encuentran los actos de aquellas?

La marcha que se ha propuesto se- guir el periódico ministerial, no hay nada que es cómoda, pero tambien es ridícula. Si bajan los fondos, si el Ban- co se resiente de las amenazas del *He- raldo*, si llueve ó si hace sol, las oposi- ciones tienen la culpa. Y el caso es que en algún tiempo debieron decir, como el cordero de la fábula, cuando eso era, aun no habíamos nacido, abo- rran los individuos de que se com- pusieron esclamar con razon, cuando tal pasa, no vivimos mas que para con- templar vuestros desaciertos.

Ademas, en el caso presente, es dar

pruebas de una supina ignorancia el atribuir la menor intervencion á las oposiciones. Sobre el capital, nada in- fluye mas que el cálculo de capitalista, ó si este deja de apoyar al gobierno con su dinero, es porque él mismo milita en la oposicion.

Para el hombre reflexivo, los artícu- los del *Herald* llevan grande enseñan- za. Nuestro colega amigo indiscreto ó enemigo encubierto del ministerio, su- ple el forzado silencio de los periódicos de la capital, y á trueque de increpar á los fantasmas con que sueña, vierte todos los secretos de su alma y pone de manifiesto sus mas recónditas desdichas.

El Herald cumple una mision fat- tal. De hoy mas le dejaremos marchar por la pendiente que ha elegido, sin detenerle, sin avisarle del abismo que hay al término de su carrera.

La *Gaceta* del juéves publicó en su parte no oficial la siguiente declaracion del secretario del Banco español de San Fernando.

Banco español de San Fernando.

El consejo de gobierno del Banco sor- prendido por la inesperada afluencia de personas que desde hace tres dias acude á las cajas del establecimiento pidiendo, ya el reembolso de los billetes, ya el pago de talones de cuentas corrientes, no ha podido menos de tomar conside- racion este síntoma de desconfianza que estaba lejos de preveer.

En tales circunstancias el consejo de gobierno ha creido de su deber mani- festar al público que la alarma, cuyo origen desconocido, no tiene fundamen- to alguno. La situacion del Banco es fuerte; sus relaciones con el gobierno de S. M. continúan con regularidad y bue- na inteligencia; el estado de sus negocios es altamente satisfactorio; y nada hay en él que pueda dar motivo para que se altere la seguridad que justamente inspiraba.

El mismo consejo de gobierno, cuya gestion ha sido honrada con la confian- za pública, existe al frente del estable- cimiento, con la plena libertad de ac- cion que sus leyes, estatutos y regla- mentos le conceden, sin que nadie haya intentado cohibirla, y con la voluntad bien decidida de cumplir fielmente sus deberes.

No hay, pues, motivo alguno de alar- ma y al consejo le cabe la satisfaccion de anunciar á los acreedores del Banco, que nada tienen que recelar, y que sus intereses se hallan perfectamente ase- gurados.

Lo que de orden del consejo de go- bierno pongo en conocimiento del pú- blico para su inteligencia.

Madrid 12 de abril de 1854.—El se- cretario, M. M. Ahagon.

El Herald á su vez, como querien-

do reparar la alarma que con sus artí- culos ha introducido en el público, trae tambien el siguiente párrafo:

«Ayer fué mucho menor que en los dias anteriores la concurrencia al Banco en busca de depósitos y cambio de bi- lletes, y, segun pudo observar todo el mundo, las tres cuartas partes de esa concurrencia se componia de curiosos atraidos por las proporciones que se ha dado á la crisis. Como esta es puramen- te ficticia, y se sostiene por medios es- clusivamente artificiales, es de esperar que no dure mucho, tanto mas cuanto que la junta del Banco, de acuerdo con el gobierno, ha adoptado medidas efi- caces para calmar los últimos restos de inquietud que pueda haber en los áni- mos. Felizmente el público y el gobier- no se han apercibido de lo que hay en el fondo de lo que estamos viendo, y en estas cosas basta ver con un poco de claridad para que desapareyca todo peligro.»

El diario ministerial supone que la mucha gente que habia aglomerada en los alrededores del Banco procedia en su mayor parte de curiosos y no de cambiantes de billetes, en lo cual erre- mos que se equivoca nuestro colega, toda vez que al cerrarse el departamen- to del cambio quedaban sin haber po- dido penetrar en él las *cuatro quintas partes* de las personas *no curiosas* que bien de mañana estaban agolpadas á las puertas del edificio con intento de realizar efectos.

El Herald se empeña en muchas ocasiones, y esta es una de ellas, en presentar lo blanco negro y vice-versa, y por mas que se esfuerce, lo blanco no dejará de ser blanco ni lo negro negro.

Respecto á la manifestacion del señor Uhagon, comprendemos muy fácilmen- te que al acordar su publicacion la junta de gobierno del Banco haya puesto un estudio muy detenido en la manera de redactarla, pero francamente lo deci- mos, no habia necesidad de aparentar una ignorancia tan absoluta respecto á las causas que han producido la pertur- bacion que se deplora.

Presente está en la memoria de todos el artículo que publicó *El Herald* el domingo 9 del corriente, en cuyo dia traia la *Gaceta* un real decreto relevan- do del cargo de gobernador del Banco al señor Sautillan y reemplazándole con el señor Llorente. Las imprudentes re- velaciones que se hacian y las amenazas que se dirigian á las oposiciones y á todos los que en concepto de aquel perió- dico perturbaban la marcha del go- bierno, produjeron los primeros sínto- mas de la crisis económica que atrave- samos; despues el miércoles arrebatado y lleno de irascibilidad el órgano ministerial al ver que multitud de per- sonas retiraban sus fondos del Banco, volvió á increpar con palabras mas du- ras á los que creia causantes de esta novedad dando de ella la siguiente es-

plicacion:

«Por causas que no es del caso expli- car ahora, el gobierno se encontró en disidencia con un funcionario suyo que se hallaba al frente del Banco. Hacie- do uso de sus facultades relevó al go- bernador del Banco, y nombró en su lugar á otro, al señor Llorente. Al ins- tante el espíritu de rebeldía, que está dispuesto á aprovecharse de todo, se apo- deró de este hecho, y empezó á hacer correr las voces mas absurdas. Consta á los enemigos del gobierno, como consta á todo el mundo, que el gobernador del Banco no puede disponer de un solo real sin un acuerdo de la junta que di- rige todas las operaciones y en quien han depositado su confianza los accio- nistas; consta ademas á todos que el gobierno, lejos de oprimir al Banco, lo ha sacado siempre de todos sus apuros, á veces con sacrificios de gran conside- racion. Pero se desentendieron de todo, empezaron á maniobrar diestramente, y el resultado fué que, creándose una alarma ficticia y sin fundamento algu- no, se agolpó la gente á retirar del Ban- co sus depósitos metálicos.»

Aquí tiene esplicada el Banco, de la manera que mejor ha parecido á *El He- raldo*, la alarma, cuyo origen descono- ce, alarma aumentada con el *furibun- do artículo* antes citado, en el cual se hacen amenazas y se dicen cosas que han aumentado la pavora de los hom- bres de negocios que antes de ver *que- mar al gobierno su último cartucho* se quieren hallar reembolsados para oír la funcion desde lejos.

(Tribuno.)

Idem 16.

Ayer siguió el cambio en el Banco con la misma animacion que en los dias anteriores.

A las doce de la mañana contamos unas 85 personas colocadas por turno para ir entrando en el departamento de billetes, en el de cuentas corrientes ha- bia á dicha hora 27 peticionarios, co- locados tambien para entrar por su órden.

Los comisarios de policia llevaron á primera hora á la cárcel de detenidos á 24 personas que sin tener billetes ha- bían tomado número con perjuicio de otros, para venderlo despues por 20 ó 30 reales como ha sucedido en los dias anteriores.

A las doce se dió órden á los centine- las y porteros de que no permitieran la entrada al que no llevara en papel la suma de 8,000 rs. para arriba, lo cual motivó un justo desagrado entre las per- sonas que solo iban á cambiar billetes de 1,000 y de 500 reales, las que tuvie- ron que retirarse.

La *Correspondencia autógrafa* dice lo siguiente:

«El agio se habia apoderado del re- traso que por la afluencia de gentes se

experimentaba en el cambio de billetes, y mas de un especulador se ha presentado en la caja del Banco á cambiar 30,000 duros de aquel papel. Para que el verdadero público no sufra, ni retraso ni perjuicio, se ha dispuesto que sean preferidas en él las cantidades hasta la de 2,000 reales, despues las de 4,000, y así sucesivamente. Ademas habiéndose notado que muchas personas acudian desde muy temprano con el objeto de tomar vez para ceder despues el punto mediante retribucion, han sido espulsadas todas las que se encontraban en este caso, y no se permite la entrada mas que á las que realmente van á cambiar billetes.

El pago de talones continúa en los mismos términos: de diez á dos para los que quieran cobrar en metálico, y como hay portadores de talones que les es indiferente reintegrarse en billetes se ha dispuesto habilitar una hora extraordinaria, de dos á tres de la tarde para los que quieran ser pagados en esta forma.

Por último, sabemos que el señor gobernador del Banco y la junta de gobierno se encuentran en la mejor armonia y en el mas completo acuerdo, y que están tomando las medidas necesarias para que el servicio público se haga con la mayor regularidad posible. Una de ellas es la de hacer venir metálico de las provincias y del extranjero. En resumen creemos que la lentitud que hoy experimenta el comercio desaparecerá en breve.

Hasta aquí la *Correspondencia*. En la Bolsa hubo una operacion en acciones del banco que se cotizaron á 90. Se vé pues que del miércoles al sábado bajaron 1 1/2 por 100.

El *Heraldo* de ayer sigue achacando á *follores* y *malandrines* la perturbacion financiera que se experimenta, y diciendo ahora, todo lo contrario de lo que antes aseveró. Esta es su táctica de siempre.

(Tribuno.)

En una carta de Paris del 10 que publica el *Clamor*, se leen los siguientes importantes párrafos:

«Se asegura que los agentes de Rusia que pululan por todas partes han facilitado á los carlistas la suma de 50 millones de reales para que salgan otra vez á campaña y prueben de nuevo fortuna. Han emprendido además otro género de trabajos acerca de los cuales no debo ni puedo hablar á V. per ahora.

«El general Prim ha estado en Inglaterra, donde ha tenido comunicacion con algunos personajes políticos.

«Continúan aquí las prisiones y los pasquines sediciosos. Entre tanto suben los fondos en la bolsa sin que se sepa el porque pues todo arreglo es imposible en la cuestion de Oriente, y la guerra no puede evitarse. Austria y Prusia permanecerán neutrales, con lo cual favorecerán los intereses de Nicolas, aunque lord Palmerston suponga otra cosa ó quiera alucinar á los demas. El momento decisivo se acerca, y no hemos de tardar en ver cosas estrepandas. Con los preparativos de guerra se urden tramases y conspiraciones diplomáticas, cuyos efectos no tardarán en verse. Todas las potencias interesadas en la guerra trabajan á porfia, habiéndose puesto de acuerdo Inglaterra y Francia sobre algunas cuestiones que afectan á la existencia política de otros pueblos, si bien cada uno de sus gobiernos se reserva sacar luego el mejor partido posible del embrollo.»

BARCELONA, 21 de abril.

El Parlamento español duerme: no se habla de crisis ministeriales—cosa sumamente estraña—la prensa está casi muda—y no porque no tenga grandes cosas que decir:—la política palpitante nada nos dice.... hablemos de otra cosa.

La *Gaceta* de hoy publica una circular dirigida á los obispos del reino, en la cual se manda que en el término de un mes se remita al ministerio de Gracia y Justicia por cada diocesano una nota de las cofradías ó hermandades que se encuentren establecidas sin la competente autorizacion, para resolver lo conveniente en justa observancia de la ley.

Como se halla consignado en dos leyes de la Novísima Recopilacion, que sean disueltas las hermandades ó cofradías que existan sin el beneplácito y consentimiento de la autoridad competente, la reina se ha servido disponer que los revetidos obispos del reino den cuenta de las que en sus respectivas diócesis se hallen en este caso, para acordar lo que sea conveniente.

Esta disposicion la creemos acertada: quizá ha sido promovida por la supresion de la *Escuela de la virtud*: no sabemos, pero de todas maneras es muy conveniente que el gobierno tenga una noticia segura de todas las hermandades que existen en la Península. A la sombra de un pensamiento religioso háanse constituido algunas veces secretas sociedades, que con sus sordas maquinaciones pueden producir un trastorno en el orden público.

Cuando el gobierno prohíbe reuniones de electores—que según la ley nadie puede atacar—con doble motivo debe perseguir á los que, huyendo de la luz, se estrechan la mano en la oscuridad de las conjuraciones. Nosotros no aludimos á nadie: sentamos un principio, discurremos sobre la real orden dirigida á los señores obispos.

No es nuestro ánimo tampoco el de combatir las cofradías—cuya utilidad por otra parte no pocos ponen en duda:—el derecho de reunion, consignado en la ley fundamental, si bien de un modo raquítico y en la practica mutilado, es un derecho otorgado á los pueblos libres y jamaa disputarémos su justicia. Lo que deseamos es que su ejercicio sea conocido; que la cofradía constituida responda á su objeto; que la que se apellida política no sea religiosa; ó que por el contrario, la llamada religiosa se cuide de los asuntos públicos.

El gobierno está en su derecho al dirigir una circular en averiguacion del número de cofradías existentes y de su carta de constitucion. Esperamos á que respondan los revetidos obispos para ver qué disposiciones se adoptan.— G. P. y M. (Presente.)

Noticias estrangeras.

Despachos eléctricos particulares.
Paris 15 de abril.—El *Moniteur* del mismo dia publica una ley llamando al servicio 140 mil hombres del contingente de 1853.

«Un despacho de Hamburgo, del 14 del corriente, anuncia que el almirante Napier, avisado de que catorce buques de guerra rusos, anclados en Helsingfors, se disponian á tomar á Revel, ha hecho sus preparativos para atacarles.»

«La *Patria* dice que el 15 sale de Paris el mariscal de A. Arnaud, el 16 el duque de Cambridge, y el siguiente

dia lord Raglan.»
«Se asegura que los rusos concentran grandes fuerzas hacia las fronteras de Prusia y Austria.»

«Las noticias de Constantinopla alcanzan al 5 de abril. El general Baraguay-D'Hilliers ha presentado al Sultán al general Conrobert, el cual ha regresado á Gallipoli, despues de hacer una visita á Riza-Pachá.»

«Se da como cierto que los rusos han hundido el buque ingles *Wellington*, que estaba cargado de granos en Soulina, á la embocadura del Danubio.»

«Parte de la escuadra anglo-francesa se halla á 60 millas de Odessa.»

«Coria muy válida en Constantinopla la noticia de que los turcos habian obtenido nuevas victorias en Asia.

ORIENTE.

El Czar de Rusia, por un úsake del 1º de abril, ha nombrado general en jefe del ejército de operaciones del Danubio al príncipe Paskewitsch. Igualmente mandará todos los cuerpos que vayau á reforzar dicho ejército. Se nombra tambien al referido Paskewitsch comandante en jefe de todos los regimientos que están á las órdenes de Gortschacoff.

Un periódico de Berlin dice, que tan luego como el Austria entre en los principados, un ejército prusiano de observacion protegerá contra la Rusia el ala izquierda del ejército austriaco.

—Parece que en el reino de Suecia fermenta sordamente la revolucion. Desde el momento en que han llegado á entrever la posibilidad de recobrar la Finlandia, se animan y preparan contra la Rusia. La escuadra sueca ha recibido orden de proveerse de viveres para tres meses, y de estar pronta para darse á la vela.

—El dia 12 de abril ha llegado á Marsella el príncipe Napoleon. Las autoridades han hecho el debido recibimiento al ilustre viagero. Ha cruzado las calles de Marsella en un carruaje descubierto. Le acompaña el embajador del Sultán, que desde Paris viene en su compañía con animo de despedirle en Tolon.

—He aquí como la *Correspondencia prusiana* apreció el nuevo protocolo que el embajador prusiano en Viena ha recibido orden de firmar: «Sabido es que la intencion hecha á la Rusia por las potencias occidentales de retirar las tropas rusas de los principales danubianos habia sido reconocida por las potencias alemanas como fundada en derecho y apoyada por ellas. Si las potencias interesadas han creído deber considerar como un caso de guerra la negativa de la Rusia, es ciertamente en el interes bien entendido de todos los gobiernos que han tomado parte en las negociaciones de Viena, á pesar de las diferencias de su situacion particular que determinan sus condiciones especiales sobre las medidas activas, el sostener una cooperacion cuya promesa está estampada en los protocolos de 5 de diciembre de 1853 y 13 de enero de 1854: cooperacion cuyo principal objeto, prescindiendo de toda consideracion accesoria y secundaria, es limitar la duracion de la guerra en el caso de que venga á ser inevitable, y asegurar á la paz ulterior garantías eficaces.—No creemos engañarnos al admitir que el nuevo protocolo que acaba de firmarse en Viena está precisamente concebido con las miras que acabamos de espresar, y sanciona de nuevo los dos principios fundamentales que las cuatro potencias han

reconocido ya como la condicion sine qua non de una solucion satisfactoria de la cuestion de Oriente. Las cuatro potencias no pueden, sin faltar á sus precedentes declaraciones, renunciar á la demanda de una mejora en la posicion de los súbditos cristianos del Sultán, la cual por otra parte ha aceptado S. A., ni cambiar sus miras con respecto á la conservacion del Imperio otomano, tal cual se encuentra actualmente, es decir, restituyéndole los principados danubianos, pues es una garantía indispensable para sostener el equilibrio europeo.

En ulteriores conferencias se examinará qué medidas convendria adoptar para determinar á la Rusia á reconocer estos principios. En cuanto á nosotros, encontraríamos en la cooperacion activa de las potencias alemanas con los gobiernos occidentales las garantías mas á propósito para hacer cesar la crisis actual.»

Las cartas de Persia anuncian que el gobierno ha notificado oficialmente su neutralidad favorable á la Turquía, declarando que mientras dure la diferencia turco-rusa dejará en statu quo todas las cuestiones pendientes entre ambos Estados.

Las correspondencias de Bucharest dan como positivo que las tropas rusas se encuentran con sus fuerzas principales delante de Trajan formadas en cuatro columnas. Moustafá Pachá se preparaba para la defensa. Se cree que el 5 ó 6 de abril habrá empezado el ataque, y en el mismo dia empezarán las operaciones en Kalarasch los generales Schilder y Chauleff.

—Pronto sabrá la Europa que papel juega el Austria en la contienda de Oriente. A esta fecha habrá entrado ya en la Servia el cuerpo de ejército que el Austria ha dispuesto vaya á ocuparla. Al propio tiempo los rusos mandan al mismo sitio otro cuerpo de tropas. Como precisamente han de encontrarse muy pronto, esperamos con impaciencia saber que conducta seguirá el Austria.

El *Times* de Lóndres ha recibido por despacho telegráfico la siguiente comunicacion que le remiten de Berlin con fecha 10 de abril: «Ha triunfado el partido ruso: el caballero Bunsen, ministro de Prusia en Inglaterra, ha sido llamado por el gobierno. Solo las victorias que alcancen las potencias aliadas podrán poner término á la dudosa política del rey.»

No se ha publicado ningun boletín ruso acerca de la batalla de Tultscha, que ha durado cinco dias, desde el 27 de marzo, ambos inclusive. El general ruso Uschacoff consideró como difícil tomar la fortaleza: el dia 23 de marzo se apoderaron las tropas rusas de una batería, despues de haber sacrificado 1,500 hombres. Los turcos se refugiaron en la ciudadela, y han sostenido el sitio hasta el dia 27. Su número era de 2000 y salieron siete veces, causando grandes pérdidas á las tropas rusas, que tuvieron 3,000 muertos. Respecto á la fortaleza, unos dicen que su guarnicion compuesta de 1,500 hombres, ha capitulado: otros por el contrario aseguran que los turcos han puesto fuego á la fortaleza y despues se han dispersado. Alguna ventaja grande habria conseguido los turcos, cuando los rusos guardan tanto silencio.

Los acontecimientos de la guerra de Oriente marchan con lentitud. El día en que las escuadras aliadas rompan el fuego, entonces se generalizará la guerra.

INGLATERRA.

En la sesion de la Cámara de los Comunes del 10, lord Lindhurst dijo deseaba saber si el gobierno habia recibido alguna noticia oficial relativa á la que circulaba de que la promesa del último digno ministro inpedido en San Petesburgo habia sido anulada por el gobierno ruso. Si es verdad, añadió, seria una gran violación de las leyes admitidas por las naciones y su efecto seria el escluir la Rusia de la categoría de los países civilizados. El marqués de Lansdowne, en ausencia del ministro de negocios estrangeros, dijo que si semejante hecho habia ocurrido, se hallaba de acuerdo en los términos con que el noble lo habia caracterizado; pero que hasta última hora, lord Clarendon no habia recibido ningun informe oficial sobre el asunto.

Lord Lyndhurst añadió tener entendido que el mismo sir J. H. Seymour habia recibido una carta en que se le anunciaba la ocurencia.

El marqués de Lansdowne contestó que esto era posible; pero que semejante noticia no habia llegado á conocimiento del ministerio de negocios estrangeros.

AUSTRIA.

VIENA 9 de abril.

La Gaceta de Viena publica en su parte oficial una manifestacion del emperador en la cual dice, que teniendo noticia de que los pueblos disponian fiestas é iluminaciones para celebrar el próximo matrimonio del emperador, declara que verá con sumo gusto que se supriman dichas fiestas, y que se destinen á los pobres y á los desgraciados las sumas que debian gastarse. Esta manifestacion está firmada por el emperador. Creemos que el pueblo austriaco no está en disposicion de hacer fiestas, y que si pensaba verificarlas seria por mandamiento oficial. Bueno fuera que se pusiera en libertad á tantos procesados políticos como hay en Austria, ahora que se casa el emperador y es época de gracias.

ITALIA.

Una carta de Roma, citada por la Stampa, anuncia que se han escapado del castillo de Cagliano todos los detenidos políticos que allí se hallaban, en número de 600. El periódico añade al concluir, que no garantiza la noticia.

NIZA 9 de abril.

Ayer por la mañana llegaron de Mentone dos carruajes llenos de presos, entre los cuales se halla el señor Imberty, presidente del tribunal de Monaco, que le prendió el intendente general por haber protestado contra otras prisiones que se habian hecho.

El duque de Valentinois todavia se halla encerrado en Villafranca. Parece que recibió mal tratamiento por parte de la muchedumbre antes de llegar los carabineros reales.

Mentone parece que se halla en estado de sitio. Los viajeros que pasan por la ciudad son acompañados por la Guardia nacional hasta el confin del territorio. El Consejo municipal se reunió inmediatamente despues del alboroto y se declaró en sesion permanente.

SUIZA

El tribunal federal ha convocado la Cámara de acusacion para el asunto de Contini. Todos los comprometidos en este negocio serán juzgados por él.

LYON 10 de abril.

S. A. I. el príncipe Napoleon salió ayer mañana á las diez y media para el ejército de Oriente.

La estacion del camino de hierro de Lyon estaba llena de una multitud de personas que habian ido á prestar sus respetuosos homenajes al príncipe y á dirigirle el último á Dios.

El mariscal Magnan recibió á S. A. I. en el momento en que se apeaba del coche. S. A. I. el príncipe Gerónimo estaba cerca de su querido hijo, del cual no ha querido separarse hasta el último momento. Al rededor de ambos príncipes se agrupaban los oficiales de sus casas y numerosos amigos que siguieron al príncipe Napoleon hasta el umbral del salon de descanso, donde se sentó luego S. A. I. con la mayoría de su séquito.

El embajador de Turquía y su primer consejero acompañan á S. A. I. hasta Tolon. Esta muestra de respetuosa solicitud, dada al príncipe Napoleon por el representante del Sultan, es seguro presagio de la cordial y brillante acogida que se prepara en Constantinopla al joven general que va con tanta nobleza á tomar parte en los trabajos y peligros, que esperan al ejército enviado por S. M. el emperador en auxilio de su aliado.

ESTADOS-UNIDOS.

Las noticias de Nueva-York alcanzan al 25 de marzo. La emocion que habia producido el asunto del Black Warrior se habia calmado completamente.

En el Misisipi se ha sumergido un vapor, muriendo cuarenta y cinco personas.

Carrera se ha proclamado emperador de Guatemala.

(Presente.)

Variedades.

PRESERVATORIO CONTRA

EL GORGOJO.

En mas de 400 millones de reales se evalúan las pérdidas ocasionadas en los graneros de Europa por el gorgojo. M. Retif de Sens ha encontrado por casualidad el medio de libertarse de este insecto devorador.

En un granero que se hallaba cerca de 400 fanegas de trigo, casi en su totalidad consumidas por gorgojo, hubieron de en cerrar por acaso cañamo aun no achado ni apaleado. A dia siguiente causó grande estrañeza el ver cubiertas las vigas de gorgojo que huian á las mas altas del techo. Se remudó muchas veces el trigo durante seis ó siete dias á la retirada de estos insectos.

Posteriormente no volvió á verse ni uno solo en el granero; habiéndose renovado el mismo experimento todos los años. El olor del cañamo fresco produce en el gorgojo el propio efecto que el aceite trementina en la moscarda.

Es preciso todos los años, así que se verifique la recoleccion del cañamo (hembra), despues de barrer los graneros, echar cuatro ó cinco puñados de cañamo que tenga aun los cañamones en la cascarilla, colocándolos en muchos sitios diferentes del granero. El cañamo se obtiene antes de la siega, no en Junio, sino en Mayo, de suerte que ya en la recoleccion exhale bastante olor para ser puesto en los graneros antes de encerrar la cosecha.

Incendios de un buque.—Los diarios de Louisville refieren los detalles de un funesto acontecimiento.

Hallábase el vapor Carolina el 5 de Marzo en el Rio Blanco (White River) y á unas veinte millas de su desembocadura, cuando á las tres de la tarde se declaró el fuego á bordo. Las llamas se extendieron con tal rapidez que no tardó en reconocerse que el navío se consumiría antes de tocar á la orilla. Botóse entonces una chalupa; pero apenas hubo tocado el agua, los pasajeros, sobrecogidos de un terror pánico, se arrojaron á ella á un tiempo. No pudiendo sostener tanto peso la chalupa se hundió al instante, arrastrando consigo á todos los que habian ido á buscar en ella un refugio.

Cincuenta personas han perecido en este desastre. El capitán Mr. Gregthor, y el piloto Mr. Thice, que permanecieron á bordo hasta el último momento, trataron entonces de ganar la orilla á nado; pero la distancia era muy considerable, faltóles la fuerza, y aquellos desgraciados no tardaron en sufrir la suerte de sus infelices compañeros.

LOLA MONTES.

La célebre condesa de Lansfeld esta destinada á figurar siempre como protagonista de sucesos extraordinarios. Esta vez Lola Montes hubo de ser víctima del cariño que profesa á su animal favorito. Está educando en Grass Valey (California) un oso gris hácia el cual tiene una especial predileccion. Ella misma le da de comer por su mano, y hace tiempo que le creia ya domesticado; pero un dia, al darle un terron de azúcar, el oso, que se llama Martin, se arrojó con tan voraz ansiedad á cojer esta golosina, que hizo también presa en la mano de su señora, no soltándola hasta tanto que un vecino, que acudió á los gritos de la condesa, asentó un fuerte palo en la cabeza del oso, haciendole abandonar la presa. La herida ocasionada por las caricias de Martin es de bastante gravedad.

Gacetilla comercial.

MERCADOS ESPAÑOLES.

Santander 10 de abril.

Harinas de primera. Apesar de haberse reanimado en algun tanto la paralización que se experimentara, creemos se hallarian fácilmente de las marcas preferentes desde 21 1/2 á 21 3/4 rs. ar.—Segundas en calma desde 19 á 20.—Terceras en calma tambien de 18 á 19.

Málaga 12 de abril.

Precios del Mercado.—Trigorecio de 1ª calidad. F. Rs. 54 á 68. Id. id. de 2ª id. 53 á 55. Id. id. 3ª id. 56 á 58. Id. cañivano, segun calidad 53 á 54. Id. morillo de la vega, 54 á 55. Cebada del pais, 4ª calidad, 20 á 23. Id. navegada, segun calidad 20 á 21. Maiz del pais 46 á 50. Garbanzos de 1ª, 2ª y 3ª calidad 57 á 100. Habas tarragunas 32 á 44. Id. mazaganas 33 á 34. Id. menudas 32 á 35. Aceite fresco á 40 rs. ar.

Alicante 16 de abril.

Precios corrientes en partidas de por mayor sin el derecho de puertan.—Trigo de Sevilla de 58 á 59 rs. f.—Duro del pais de 53 á 56.—Candeal, de 55 á 58 1/2.—Xexa, de 53 á 54 1/2.—Hari-

na de 1ª clase á 24 arroba.—Idem de 2ª á 23 1/2.—Idem de 3ª á 21.—Almendra común pepita á 100.—Idem fina en idem á 120.—Idem pertaneta á 120.—Aceite de comer, de transito, de 53 á 54.

Sevilla 13 de abril.

Trigo de 45 á 56 rs fan. Cebada de 24 á 25. Aceite de la calzada de 43 á 51 1/2 rs. ar.

Tarragona 18 de abril.

Precios corrientes por mayor en esta plaza:

Caldos.—Aceite de arrieria, 14 rs. cuartan. Aguardiente de Holanda de 19 y 1/2 grados, 31 lib. carga. Refinado de 24 1/2 grados, 41 id. id. Espiritu de 33 grados, 130 duros pipa. Id. de 35 id., 134 id. id. Anisado de 30 id., 138 id. id. Aguardiente de 35 id., 50 id. pipas. Idem de Priorato dulce, 50 id. pipa. Idem de bajos, 36 id. id.

Granos. Trigo candeal de Alicante, 29 pesetas cuartera. Idem seja de id., 19 id. id. Idem fuerte claro para fideos, 22 id. id. Mezclilla de Sevilla, 19 á 20 id. id. Tremés, 18 id. id. Coruña, 20 id. id. Ribadeo y Foz, 20 1/2 id. id. León 21 id. id. Centeno de Galicia, 11 1/2 id. id. Id. de Murviedo 12 1/2 id. id. Cebada, 7 á 7 1/4 id. id.

Varios géneros.—Harina de Santander de 1ª, 24 id. quintal. Idem de 2ª, 22 id. id. Id de Valencia candeal con salvado, 17 id. id. Id. de id. seja con id., 16 id. id. Arroz de tres pasadas, 23 id. id. Id. de dos id., 20 id. id. Algarrobas, 17 1/2 rs. id. Avellana en cáscara, 7 duros saco de 1 1/2 cuartera. Almendra mollar en id., 8 id. id. Id. esperanza en grano 32 lib. id.

Valladolid 13 de abril.

El poco trigo que viene á este mercado es tomado á 40 1/2 rs. fanega de 90 libras, aumentándose medio real por libra que esceda.

Varios cargamentos se han vendido antes ayer á 41 1/2 rs. fanega de 90 libras con la escala de costumbre y á plazo de 60 dias; pero es de esperar que de un dia á otro lo compren al mismo precio y peso y su pago al contado. puesto que los fabricantes se van animando, y en atencion tambien á las poquísimas existencias que hay á la venta y á la escasez de concurrencia para comprar al detall.

La providencia no se digna darnos agua que tan necesaria es ya para los campos, en particular para las legumbres y cebadas, y el calor tan escesivo que hace, agosta las plantas tempranas.

En este momento he sabido de un modo positivo que se ha enagenado un cargamento de trigo á 42 rs. fanega de 90 libras, á bajar ó subir medio real en fanega por cada libra, y su pago para fines de este mes.

MERCADOS ESTRANGEROS.

Nantes 12 de abril.—Los vinos del pais están encalmados por falta de órdenes. El consumo apesar de lo adelantado que se encuentra la estacion no se presenta á comprar. Es verdad que con las pocas existencias que tenemos poca demanda daría firmeza á los precios.—Los espíritus 3/6 sin operaciones y nominales á 170 fr.

Burdeos 12 de abril.—Los espíritus 3/6 han subido 5 fr., pagándose á 175 francos los disponibles. Los pedidos de vinos por cargamentos son nulos en la actualidad; no ofreciendo grande dife-

ferencia los precios que rigen en las Colonias de los establecidos en esta. Sin embargo creemos que se activará la demanda tan luego como aumente el número de los compradores.

San Petersburgo 3 de abril.—Nuestro mercado continúa completamente encalmado. Únicamente se hacen algunos negocios con el sebo.

Río Janeiro 23 de febrero.—Via de los Estados-Unidos.—Las exportaciones de café han ascendido en el mes que fine hoy á 64,639 balas para Europa y 77,376 para los Estados-Unidos. Nuestras existencias se hallan reducidas á 100,000 balas, principalmente quedan calidades ordinarias, y como los arribos son limitados, los precios han mejorado de 150 á 200 reis. Se está en la creencia que continuarán limitados los arribos durante los cinco meses próximos. La nueva cosecha promete ser abundante, pero no nos llegará hasta el mes de agosto ó setiembre.

Trieste 7 de abril.—La tendencia del mercado está por la baja en todos los frutos coloniales. El algodón se vende con dificultad. El cáñamo tiende á subida. Los cereales están muy animados, particularmente el trigo candeal que se solicita para Inglaterra. Se han realizado durante el mes de marzo último 400 quintales campeche de España de 7 1/4 á 7 1/2.

Habana 22 de marzo.—Nuestro mercado de azúcares ha cobrado actividad en la presente semana con motivo de haber llegado algunos buques y de haberse presentado los tenedores con mejores disposiciones para realizar. Las transacciones hubieran sido mayores sin oposicion de ciertos fuertes propietarios para no vender en este momento. La demanda se ha designado por los números 912 que obtienen los precios mas abajo fijados, cuando son de calidad fuerte y seca y de color gris, pero estas clases especiales son muy escasas mientras que los números elevados son abundantes y ofrecidos, y en proporcion mas baratos.

Números 8110 de 4 1/2 á 5; id. 11112 de 5 1/4 á 5 1/2; id. 13114 de 5 3/4 á 6; id. 15117 de 6 1/4 á 6 1/2; idem 18120 de 6 3/4 á 7 1/4.—Una contrata.

Se ha realizado por una de nuestras primeras casas, compuesta de 16 á 18,000 cajas, siendo de calidad muy superior y casi exclusivamente floretes; ninguna lleva tren de Rosnes, á precios tenidos secretos.—La existencia de azúcares asciende á unas 200,000 cajas. Poca cosa se ha hecho en esta con los mascabados, bien que en los puertos vecinos se han hecho ventas para los Estados-Unidos y para Inglaterra de 4 á 5 1/4 segun calidad.—Cambios flojos.

Marsella 15 de abril.—La semana que concluye ha sido poco fértil en transacciones con los azúcares y algunas de ellas en blanco de la Habana se ha hecho en depósito á 34 fr. los 50 kilóg.

—Con el café se ha notado algun movimiento, debido á la mejor situacion de los mercados del Norte. Sin embargo, los precios estipulados establecen una baja bastante pronunciada, habiendo modificado las pretensiones de los tenedores los arribos que de este fruto hemos tenido ultimamente. Los aceites de comer se resienten de la calma general que de algun tiempo á esta parte afectan nuestros mercados. La demanda es nula; por continuacion á falta de negocios quedan los precios estacionarios.—Los aguardientes han mejorado mucho en la plaza de Cete y sorprendidos en este los compradores de alza tan repen-

tinu, se obstinan antes de pagar precios en proporcion con los del Languedoc; mas si Beziers y Pezenas mantienen el favor, fuerza será que se decidan. Los espíritus 316 de España no se encuentran á menos de 145 fr.—La escasez de trigos y la cortedad de los arribos ha sido causa para que subieran los cursos gradualmente. La importacion de esta semana se limita á unos 13,000 hectolitros.—Las transacciones privadas con los cueros consisten en 3873 de Buenos Ayres, secos, ligeros á precios reservados.

PALMA.

Gacetilla local.

TOCATAS.—A la caída de la tarde de ayer la brillante música del regimiento Isabel 2ª, amenizó, con su acostumbrada maestria, el concurrido paseo del Borne. Asegúrase que igual recreo nos está reservado todos los domingos, lo que por cierto celebramos infinito.

MERIENDAS.—Numeroso fué el gentío que presuroso abandonó ayer temprano las puertas de nuestra ciudad, afin de disfrutar, en medio de los campos, que los beneficios de una oportuna lluvia han vuelto mas hermosos, de las delicias de un ameno día de primavera, y de los gratos momentos que suelen proporcionar animados y bien provistos *pancaritats*.

BEODOS.—Hay para quienes una salida al campo es un agradable solaz, al paso que para otros conviértese esta en un atroz suplicio; sino díganlo algunos merendados que con dificultad podian ayer, á su vuelta dar á punto fijo con sus dioses lares. ¿Y habrá suplicio igual al de unas piernas que se niegan rotundamente á cumplir con su obligacion? ¡Pícaro de Baco!

ASESINATO.—Ayer noche fué hallado en la cuesta de *sa Pals* á un hombre herido, licenciado del ejército de Ultramar, el que despues de haber recibido los primeros auxilios fué trasladado al Hospital por disposicion de la autoridad. Parece que esta tiene ya indicios de quien pueda ser el agresor.

UN PARVULITO.—A las 12 de la noche de ayer, encóntrese en casa de una prostituta á un individuo cuya conversacion infundió sospechas al celador que por allí pasaba; requerido dicho individuo por la autoridad á que le siguiese, halló este mejor poner los pies en polvorosa perrobado al cabo de un rato, fué conducido en el establecimiento de triaitarios en donde aguardará órdenes.

DISPUTA.—¿Cómo que nó!
—V. delira caballero.
—V. será el que delire.
Este breve diálogo cruzó entre dos personas al tiempo que nosotros pasábamos junto á ellos; y considerandonos con la suficiente autoridad para hacerles una pregunta, la hicimos del modo siguiente:

—¿De que se trata señores?
—Nada menos, nos contestó uno de ellos, de hacer comprender á este necio, señalando á su compañero, que la Rusia produce tan extraordinarios gigantes que poniendo una docena de ellos en linea recta uno sobre otro tocaría

el último los cuernos de la luna.
No pudimos menos de lanzar una estrepitosa carcajada al oír semejante opinion, y consideramos perteneceria este prójimo á la cofradia de la *Esperanza*, que vive en la creencia de que D. Nicolásito, como emperador de tales chucuelos, se calienta sus manos, en la estacion rigurosa, aproximandolas al astro del día.

CRONICA RELIGIOSA.



Santo de mañana.

SAN MARCOS EVANGELISTA.

Hebreo de nacion fué uno de los 72 discípulos del Señor, y compañero del apóstol san Pedro á quien acompañó en todos sus viajes. Escribió el Evangelio, que el Príncipe de los apóstoles dió como escritura sagrada y mandó que fuese á gobernar la iglesia de Alejandria, donde difundió la luz de la religion; pero no pudiendo sufrir el gentilismo sus innumerables conquistas, un día, mientras el santo evangelista celebraba el sacrificio de la misa, le ataron una zoga al cuello y le arrastraron por las calles hasta que espiró, año del Señor 63.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	15 grad.	27 p. 10	84 grad.
Hoy... { 7 de la m.	12	27	10 86
{ 12 del día.	16	27	11 84

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 5 hs. 12 ms.
Pónese.... á las 6 » 48 »
Hora que debe señalar el reloj al medio día verdadero.
Las 11 hs. 58 ms. 9 s.

AVISOS OFICIALES.

RIFA DE LOS EMPEDRADOS.

En el sorteo de la rifa para la reposicion de los empedrados de las calles de esta ciudad, que se anunció el día 11 del corriente y se ha ejecutado hoy en el balcon inferior de estas casas Consistoriales, á presencia de una comision del M. I. Ayuntamiento constitucional, han salido premiados los números siguientes:

- 1ª N.º 4047 100 duros.
- 2ª 4842 50 idem.
- 3ª 2972 25 idem.
- 4ª 1922 15 idem.
- 5ª 5003 10 idem.
- 6ª 762 5 idem.
- 7ª 2217 5 idem.
- 8ª 3859 5 idem.
- 9ª 165 5 idem.

Aproximacion anterior al premio 1.º
10. 4046 4 idem.

Aproximacion posterior al premio 1.º
11. 4048 4 idem.

Aproximacion anterior al premio 2.º
12. 4841 2 idem.

Aproximacion posterior al premio 2.º
13. 4843 2 idem.

En esta rifa se han despachado 8540 cédulas. Los sujetos que tengan los números á quienes haya cabido la suerte, acudirán á recoger sus premios en la secretaria de dicho Il. Cuerpo. Palma 24 de abril de 1854.—Miguel Iguacio Manera secretario.

Varios aficionados á la bulla campestre, estando de paso y por pura diversion en la villa de Soller resolvieron á eso de las ocho de la mañana del 19 del que rige emprender viaje hácia Palma y en toda la villa mencionada no les fué dado encontrar un carruaje de que disponer pagando lo que fuese justo y prudente.

Sobremanera extraño nos ha parecido esta escasez de recursos trasladatorios con que cuenta una poblacion donde sin cesar llegan tantos transeuntes. Una casa á propósito de carruajes de alquiler en todas las temporadas del año, seria una mejora de suma utilidad; y mas en un paraje donde la civilizacion va progresando á pasos agigantados, pues véanse establecidos y bastante bien montados, dos casinos, algunas casas de huéspedes y sobre todo una fonda principal donde no podemos menos de elogiar el trato que en los cuatro días que hemos permanecido recibimos de parte de los encargados del establecimiento. Cuando en el intervalo de estos días hemos visto durante la noche las calles iluminadas á la manera que en la capital, cuando en la segunda y tercera fiesta de Pascua pudimos proporcionarnos algunas horas de placer asistiendo al teatro, quedando pasmados al observar los encantos de la actriz y apreciable jóven doña Amalia Sagristá, inspirándonos, como era natural tan y tan gratos recuerdos, solo faltaba para completar nuestra caravana un carruaje de que disponer; entonces sí que bajo todos conceptos pudieramos haber exclamado: ¡Bendito Soller! que nada envidia á la capital y provincia de las Baleares!—*Un ente.*

AVISOS

Ha regresado de Barcelona

el distinguido Mr. Pena, como lo habia anunciado antes de su salida; las personas que le honren con su confianza, para la colocacion de dientes y dentaduras enteras, ó cualquier operacion propia de su arte, acudirán calle dels Lluys número 8.

Se avisa al público que

el martes, juéves y sábados de cada semana á las doce del día saldrá de esta capital para el pueblo de Manacor un carruaje con asientos de muelle, pasando el camino en cinco horas. Los asientos se despachan en el hostel de Manacor, casa de Colau á 8 reales uno, advirtiéndose que se admitirán cartas pagando 3 cuartos por cada una.—Los pasajeros podrán llevar una arroba de equipaje toda vez que no sea en baules.

BAÑOS

de la calle de los Huertos.

Estarán abiertos todos los días desde las ocho de la mañana á las dos de la tarde, empezando el día 26 del actual.

PAQUETE DE VAPOR

EL MALLORQUIN,

su capitán don Jose Estade y Sabater. Saldrá de este puerto para el de Barcelona con la correspondencia del servicio nacional y público el miércoles 26 del corriente á la una de la tarde; admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la Porteria de Santo Domingo, núm. 1, cuarto entresuelo.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert editor responsable.